

este es aserque al de osos meud la (eoid ol orno) 3. V. 3

GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 27 DE DICIEMBRE DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 14 de diciembre. Los ejércitos subsisten en sus posiciones anteriores. El enemigo se ha extendido por su derecha hasta Alcobaza, cortando la comunicacion de Oporto con esta capital.

Se trabaja con actividad en construir unas líneas de fortificación al sur del Tajo en Palmelas, Aceitaon é inmediaciones de la costa. Dias pasados estuvieron á reconocerlas los generales Wellington y Beresford.

Han salido de aquí ayer y antes de ayer 44 transportes vacíos que van á Inglaterra por tropas: los dias anteriores han llegado otros con alguna de caballería y de artillería de marina.

Del 17. Oficio del lord Wellington á D. Miguel Pereira

Forjaz.

Cartaxo 15 de diciembre de 1810.— Ninguna alteracion ha hecho el enemigo en la posicion que ocupa enfrente de este ejército despues de mi última carta de 8 de este mes.

Todos sus desertores y prisioneros continúan refiriendo que no se ha disminuido la miseria y escasez que experimentan las tropas enemigas.—Un cuerpo de caballería, compuesto de 4 regimientos que destacó el enemigo con direccion á Coimbra, viendo que aquella ciudad estaba ocupada por el general Bacellar, se ha vuelto otra vez al puesto que ocupaba en la retaguardia del ala derecha de su ejército.—Me es sumamente sensible tener que participar á V. E. la muerte del capitán Fenwick, comandante que era de la villa de Obidos. Durante estos dos últimos meses habia entrado mas de 20 veces en accion con las partidas que enviaba á forragear el enemigo, y á consecuencia tuve muchas ocasiones de comunicar

á V. E. (como lo hice) el buen suceso de las empresas de este oficial. — En esta última ocasion habia atacado y hecho retroceder en las cercanías de *Evora*, cerca de *Alcobaza*, á una parüda de 80 granaderos del enemigo que andaba por allí en busca de víveres: mandaba nuestro oficial igual número de milicianos, sacados de la guarnicion de *Obidos*, y con esta fuerza perseguia al enemigo quando fué mortalmente herido, muriendo el 10 de este mes. Su muerte ha sido para nosotros una gran pérdida, que es y será siempre llorada por todos los que conocian su actividad y valor. — *Wellington.*”

ESPAÑA.

México 15 de setiembre. Ayer tomó posesion del vireynato, y entró en esta capital el Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Venegas. La real audiencia gobernadora salió á recibirlo á la villa de Guadalupe, donde despues de hecha la entrega del baston, se presentaron al nuevo virey los demas tribunales, cuerpos, prelados y otras personas de distincion. Pasó despues á la iglesia, en que se entonó el *Te Deum*, y de allí á la sala capitular, donde fué cumplimentado por el real acuerdo, el Excmo. ayuntamiento de México, real y pontificia universidad y demas tribunales y cuerpos. En seguida emprendió su marcha á esta ciudad, precedido del ayuntamiento, y fué recibido con los honores militares, salva de artillería y repique de campanas, ocupando las calles del tránsito un pueblo inmenso. La real audiencia salió á recibirle á la escalera de palacio, y le conduxo á la sala de acuerdo, donde se leyeron con las formalidades de estilo los despachos reales, pasando á continuacion toda la comitiva al salon de respeto, en que el real acuerdo arengó al Sr. virey por medio de su regente, y despues siguieron por su orden los demas tribunales, cuerpos, nobleza, y últimamente el Excmo. é Ilmo. Sr. arzobispo que llegó á poco, segun costumbre. — En seguida desfilaron las tropas de infantería y caballería que estaban formadas en la carrera, y los gefes con la oficialidad concurren á palacio á cumplimentar al nuevo virey. Es difícil expresar las muestras de fidelidad y regocijo dadas en esta ocasion por los habitantes de todas clases de esta capital.

Diario de Tortosa.

Dia 19 de octubre. Se oyeron 15 tiros de artillería como á

media legua de la plaza. El *Castillo* ha observado que los enemigos que el 14 pasaron á *Ulldecona*, han regresado á los arrabales de *Jesus* y *Roquetas*. Por el camino de *Valencia* salió una columna enemiga como de 2000 infantes, y se oyeron hácia *Soldevila* 8 cañonazos. A las 8 de la mañana subieron desde las *Roquetas* hácia *Cherta* unos 1600 infantes y 60 caballos. Las baterías hicieron algun fuego de cañon y obus. Por la noche se nos pasó un soldado prusiano.

Con motivo del continuo cruzar de tropas, carruages y artillería hácia el camino real de *Valencia*, y con el objeto de incomodarlos mas de cerca que con los fuegos de las fortalezas, el señor gobernador comisionó el dia 15 al capitán de artillería *D. Luis Lardizabal* y al subteniente de ingenieros *D. Juan Bautista Roch*, para que reconociesen el terreno: y á consecuencia mandó que se construyese una batería en la concurrencia de los caminos de *Ulldecona* y *Amposta*, segun el plan propuesto por el último de estos dos oficiales. Con efecto se trabajó en ella las noches del 16, 17 y 18: en la qual salió *Lardizabal* de la plaza con el mayor silencio, llevando un cañon de á 4 y un obus de á 7, que quedaron colocados en la batería, y sostenidos por una compañía de granaderos de las secciones catalanas al mando del capitán *D. Felix Ferré* y el teniente *D. Simon Centelles*. Al amanecer del 19, se vió la retaguardia de una columna enemiga como de 500 hombres, que subia por el camino de *Ulldecona*, á la que hizo fuego *Lardizabal* con tanto acierto, que la obligó á dispersarse hácia la montaña: una granada mató dos caballos, derribó del suyo á un oficial y destrozó un carro: otra que entró de rebote en el barranco del *Hospital*, mató á un capitán y á su caballo, y 6 soldados. De resultas de esto, retrocedió un destacamento de 20 soldados de caballería y 100 de infantería que á las 9 baxaban la cuesta de *Villanop*. Se observó que los ingenieros enemigos tomaban medidas al frente de nuestra batería, y por la noche se oyó ruido de trabajos.

Dia 20. Al amanecer hizo fuego la nueva batería: una granada que cayó dentro de la francesa, mató á su comandante, segun relacion de un pasado. El enemigo respondió con un vivísimo fuego de artillería, y para distraer su atencion interin se adelantaban los trabajos, dispuso *Roch* que una partida de los suyos figurase que abandonaba la obra y huia del fuego de los franceses. Este arbitrio produjo el efecto deseado, y el enemigo creyó sin duda que los nuestros, intimidados

por el fuego de cañon que todavía no habian experimentado, dexaban abandonada la batería. Al mismo tiempo los granaderos de *Marina* y *Almansa* al mando del capitán *D. José Belloc* y del alférez de fragata *D. José Carlos de la Fuente*, rompieron sus fuegos con viveza por derecha é izquierda de las zanjas, y la artillería por el centro, dirigida por el capitán *D. Joaquin Cavada*, con tanto acierto, que se les ocasionó pérdida de consideracion, segun se coligió por los que conducian á hombros. El enemigo disparó 25 tiros de artillería, de ellos los 16 á metralla, sin que tuviésemos ni un solo herido.

Un desertor dió noticia de que los tiros de fusil que frecuentemente salian de la *Casilla Blanca*, y causaban algunas desgracias, ademas de incomodar en la plaza de *Armas* y *Temple*, eran de un oficial que se preciaba de buen tirador, y se divertia en esto. El comandante de artillería *D. Francisco Arnau*, deseando que cesase esta incomodidad, salió con su fusil á la ribera, y contestó al oficial de la *Casilla Blanca*, logrando derribarlo al segundo tiro. Desde entonces ha habido silencio por aquella parte.

Dia 23. Se oyó ruido de carros en los arrabales de las *Roquetas* y *Jesus*. El vigía vió que los enemigos retiraron la artillería que tenian colocada en las alturas al frente de la nueva batería que ya se llama de *Lili*. Ha impuesto esta batería tanto terror y cuidado á los enemigos, que han levantado contra ella otras 3, desde las quales le hacen fuego: sin embargo, sigue la nuestra perfeccionándose y cubriéndose de los fuegos enemigos.

El sargento segundo del batallon de *Marina*, *Juan Lopez*, viendo que por la orilla derecha del *Ebro* pasaba un carro escoltado por un ginete y 2 paisanos, pasó á la otra parte del rio en una barquilla con 2 soldados y 5 marineros: ahuyentó al ginete, cogió el carro y se le traxo á la orilla izquierda, á pesar del fuego de una guerrilla enemiga que sostuvo hasta conseguir el embarque de su gente y efectos. Al siguiente dia pasó el rio el mismo *Lopez*, y se apoderó de un mulo.

Dia 25. Subieron por el camino de *Uldecona* 4 carros cargados. La batería de *Lili* hizo fuego á una partida enemiga que pasaba por la orilla del rio.

Dia 26. Se oyó por la noche ruido de carros por el camino de *Cherta* hácia las *Roquetas*. Se pasaron 3 polacos con armamento completo. El *Castillo* tiró á los enemigos del huerto de *Montagut*.

Algeciras 1.º de diciembre. La insurrección de la Serranía de Málaga fermenta: los patriotas han logrado ventajas en Alhama, Antequera y Loja, y han recibido de la plaza de Gibraltar un socorro de 1000 fusiles y 60000 cartuchos.

El brigadier D. Pedro Cortes que mandaba en la costa de levante, ha sido hecho prisionero con otros 4 oficiales y 30 soldados en un choque con los franceses. Esta ventaja costó al enemigo cerca de 100 soldados que se le mataron en el combate.

El día 16 del pasado hicieron los franceses de Ronda un movimiento sobre Iguala y Parauta, de donde fueron rechazados, como se ve por la relación siguiente del general Serrano Valdenebro:

“En número de 1000 salieron de Ronda los enemigos la madrugada del 16, engrosados con destacamentos de las guarniciones de los puntos inmediatos, y con los cívicos, que obligaron á concurrir, llevando tambien dos cañones de montaña de á dos, reforzados para hacer ruido. Dirigiéronse por el camino de Marbella, y al llegar á Cortijo blanco, como una legua, le dexaron y tomaron las veredas de Parauta é Iguala. A poca distancia destacaron una guerrilla sobre su flanco derecho á tomar el lomo del Orégano, y otra sobre el izquierdo á ocupar la sierra que domina las Navas, y el cuerpo principal con caballería y dos cañones siguió el camino de Parauta, tomando las alturas que la dominan. De allí destacaron tropas para ocuparla. Debían guiarse á Iguala que le demora hácia el N. E., en cuyo camino estaba nuestra artillería, que iban á inutilizar. La marcha fué bien dispuesta; y la ocasion no podia ser más oportuna. La inacción de quatro meses tenia descuidados y como adormecidos á los serranos de aquel territorio; las tropas destinadas á guarnecerle se hallaban en movimiento, y no era posible pudiesen encontrarse en la acción. Los patriotas de Iguala con 30 hombres de la compañía de infantería fixa de Marbella estaban en Hardales, adonde habian ido á conducir provisiones de boca. Solo 40 hombres de esta compañía y unos 15 artilleros de marina, mandados por mi ayudante de campo el alférez de navio D. Cipriano Mauleon, mozo de espíritu, se hallaban en el Parque; y luego que tomaron conocimiento de la invasión, á vista del peligro, se juramentaron de perecer todos ántes que abandonar la empresa, tomando otras medidas propias de su valor. El enemigo entró en Parauta como de sorpresa, y empezó á incendiar según su costumbre. Con avisos que tuve de este plan, habia circulado

á aquellos cantones para que estuviesen alerta, repitiendo las órdenes en razon de la estrechez del lance, no sin amargura, reflexionando el riesgo por los indicados antecedentes. No podia aun montar á caballo por no permitírmelo mi achaque; pero el valor y conducta de los comandantes y caudillos de los distritos, mediante el divino auxilio repararon con gloria el mal que tan de cerca nos amenazó. De Igualaja se adelantó la gente que pudo, é incorporada progresivamente con partidas de Farajan, Pugerra y del mismo Parauta, empezaron á foguear al enemigo: las de Jubrique, Gualguacil, Juscar y Cartagima ya andaban á las manos. El sonido de los caracoles, que es la alarma de estos pueblos, y la llegada de Tinoco con el tercio de Algotocin, les hizo abandonar el pueblo, dexando dos casas incendiadas, y tomaron posiciones en las alturas. Los de Benarrabá y Atajate, que estaban en los puntos de Arrebatacapas, dexando allí el refuerzo competente y la partida de Gausin para cubrir la carretera, pasaron de mi orden á los de Igualaja, atravesando la sierra de Cartagima á vista de Ronda, y al caer al camino de Parauta, batieron al enemigo por su flanco izquierdo, arrojándolo de las alturas. Sobre el otro cayeron felizmente la tropa y patriotas que estaban en Hurdales, que llegaron en la ocasion, y dexando en custodia su convoy, le acometieron. Estrechado el enemigo por todas partes con estos refuerzos, hizo su retirada con precipitacion, persiguiéndole los nuestros hasta sacarle de la Sierra. Se calcula su pérdida de muertos y heridos en 100 hombres. Por nuestra parte murió uno de Cartagima y hubo 5 heridos.

El 18 al amanecer baxaron sobre Ronda varias partidas á provocar al enemigo, haciendo fuego sobre sus murallas, y no se atrevió á salir.—Quartel general de Gausin 22 de noviembre de 1810.—*Serrano Valdenebro.*”

Fuente de Cantos 16 de diciembre. La division del general Ballesteros ocupa á Monasterio, la Calera y Puebla del Conde: el general Mendizabal está en esta villa, y los franceses en Llerena.

El 29 del pasado la guerrilla de Soto, compuesta de pocas mas de 40 caballos, fué atacada por 150 enemigos de la misma arma entre Bienvenida y Usagre; pero los rechazó con bizarría y sin mas pérdida que un sargento y 6 caballos heridos: la del enemigo se asegura que llegó á 10 muertos y varios heridos. El mismo dia peleó junto á Usagre la guerrilla de Mera, saliendo de la refriega un oficial frances herido, sin daño alguno de los nuestros.

En la descubierta del 12 del corriente la vanguardia de nuestra caballería cargó á los enemigos y los encerró en Villagarcía; donde no entró por estar tapiadas las bocacalles y aspilleradas las casas. Tuvimos en esta ocasion 2 heridos; de los franceses murieron 3 cazadores y su comandante, y hubo muchos heridos.

Ayer las guerrillas de Soto y de Mera han peleado con el enemigo y se han traído prisioneros 2 cazadores.

Se ha cogido á un italiano que llevaba á Massena una carta de Soult, é iba encargado de traer á este noticias positivas del estado de los franceses en Portugal. — En estos dias se nos han pasado varios desertores alemanes y algun juramentado.

El general Ballesteros ha hecho una correría sobre Llerena, en que ha destruido algunos molinos y cogido porcion de cargas de trigo y harina. — Esta mañana á las 5 ha llegado aviso de que la vanguardia del mismo general, compuesta de 3 batallones, se ha batido con ventaja en Cazalla. — Se aguardan los pormenores.

Ayamonte 22 de diciembre. Los enemigos han reconocido los vados del rio Odiel, y dicen que vuelven á buscar al general Copons. Entre tanto se mantienen en Trigueros y San Juan del Puerto, llegando á Gibráleon sus avanzadas.

Carta de un prisionero español á un amigo suyo de Sevilla.

“*Macon 3 de octubre de 1810.* Recibí la muy apreciable de vmd. &c. Sabemos aquí que Badajoz, la Isla, Caliz y parte de Cataluña, no se entregan, y mueren muchos franceses. — Extraño mucho que vmd. no me diga nada de mi madre la patria, sien lo así que si tienen riesgo los que escriben de esto, en no firmando, todo está acabado; pues yo conozco la letra de todos los que me han escrito una vez, y quando esto no fuera, por lo que contuviera vendria en conocimiento de quien me escribia, pues deseo con ansia saber de nuestro ejército como de los puntos que ocupa, y acciones que se dan. Aquí se habla mucho del marques de la Romana, como igualmente de las provincias de Levanté, pero nada con certeza: desearé me diga vm. lo que sepa, lo cierto como tal, y lo incierto lo mismo, juntamente con su fecha. Quiera Dios se verifique el cange que se está tratando, pues los deseos que tenemos de sacrificarnos por nuestra religion y patria son inexplicables. Si yo fuera tan dichoso que fuera uno de los que ayudaran á echarlos de esas Andalucías; qué placer! — Ayer pasó por aquí uno de los batallones que han formado de los soldados españoles

prisioneros en Francia, unos á la fuerza, y otros engañados, con sus oficiales correspondientes españoles, de aquellos colones é indecentes que pensando no irán á ver mas balas, se les ha frustrado su plan como sucede á todo pícaro, pues caminan al norte sin saber adonde; pero bien temen, y con razon, que van contra los turcos y rusos, que estos no han llevado á bien la eleccion de Bernadotte, príncipe heredero de Suecia: quiera Dios sea así, y se haga el cange. Y no ocurriendo otra cosa &c."

CADIZ 26 DE DICIEMBRE.

Por el ministerio de la guerra se ha expedido la circular siguiente: „Conformándose el Consejo de Regencia con lo que ha expuesto el supremo interino de guerra y marina en consulta de 29 del pasado acerca de la antigüedad que debe considerarse á los oficiales de los cuerpos del ejército, que en consecuencia de la real orden de 12 de junio último en que se amplió el indulto de 8 de mayo anterior, fueron condenados á servir en clase de soldados distinguidos el tiempo que en la misma se señaló; ha declarado por punto general, que los oficiales que por indulto se destinan á servir de soldados algunos meses, deben perder la antigüedad del tiempo que sirvieron en la expresada clase de soldados, y por consiguiente no debe contárseles en el caso de ser reintegrados en sus empleos."

El Consejo de Regencia se ha servido promover á mariscal de campo y subinspector de artillería en el departamento de Andalucía, al brigadier y coronel del mismo cuerpo D. Francisco Gacitua.

Asímismo se ha servido conferir en el Estado mayor general del ejército los empleos de ayudante primero al teniente coronel D. Agustin Poncerot, y de ayudantes segundos á los capitanes D. Antonio Quiroga, graduado de teniente coronel; D. Joaquin Ezcario, D. Agustin Salazar, D. Luis Cepeda, D. Pedro Eguía y D. José Revest, al ayudante D. Nicolas Sanz, y al teniente D. Angel García de Borunda.

Prospecto del Diario de Cortes que se ha de publicar baxo de la soberana autoridad é inspeccion del congreso nacional, y deberá salir por ahora dos veces cada semana, en dias fixos que se anunciarán en la gazeta de la Regencia. Véndese en el despacho de la imprenta real, y en la Isla de Leon en el puesto de la gazeta.

El almanak náutico para el año de 1811, arreglado al meridiano del observatorio astronómico de la Real Isla de Leon. Se hallará en la expresada Isla en el depósito hidrografico de la academia de guardias marinas, á 14 reales y medio.

CADIZ: EN LA IMPRENTA REAL.